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ИТОГИ ГОДА

Живут студенты весело. Результаты внеу-
чебной деятельности за насыщенный 2021 
год. Спортивные достижения, творческое 
развитие, комфортные общежития и сту-
денческий туризм.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ

Команда ИГУ «Кудрявчик и Вахривка» заня-
ла второе место на Чемпионате Европы по 
интеллектуальным играм. Как это было – в 
интервью с участницей команды Алексан-
дрой Грушиной. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

«Какой же это Дед мороз, мама? Это наш 
сантехник  из детского сада!». Воспомина-
ния преподавателей и сотрудников уни-
верситета о том, как они встречали Новый 
год в детстве. 
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ИРКУТСКИЙ
УНИВЕРСИТЕТ

В университете продолжается ра-
бота по информированию студен-

тов о способах защиты от новой ко-
ронавирусной инфекции COVID-19. 
В ИГУ вакцинировано более 60 про-
центов студентов очного обучения. 
В это число не входят студенты, име-
ющие медицинские противопоказа-
ния, ранее переболевшие (с серти-
фикатом) и лица до 18 лет. 

Молодые ученые ИГУ приняли 
участие в Конгрессе моло-

дых ученых, прошедшем в Сочи на 
площадке парка науки и искусства 
«Сириус».  Участниками меропри-
ятия стали кандидат химических 
наук  Владимир Орел, кандидат хи-
мических наук  Александр Бобков, 
магистрантка биолого-почвенного 
факультета Софья Бирицкая.

С НОВЫМ ГОДОМ, 
УНИВЕРСИТЕТ!
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Поздравление ректора Александра Шмидта

Гран-при Всероссийской дистан-
ционной студенческой олимпиа-

ды «Педагогика: эффективные вос-
питательные практики» получила 
команда «Педсовет» Педагогическо-
го института. Вторая команда инсти-
тута под названием «Пазлы будуще-
го» стала победителем в конкурсной 
номинации «Российское движение 
школьников в действии».
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ РЕКТОРА ИГУ  
АЛЕКСАНДРА ШМИДТА С НОВЫМ ГОДОМ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

2021 год перенял эстафету года 2020: панде-
мия по-прежнему влияет на образовательный 
процесс. Все же нам удается достойно отвечать 
на новые вызовы: университет работает как в 
дистанционном формате, так и в смешанном. 
Но я по-прежнему убежден, что университет-
ское образование невозможно без живого 
контакта преподавателя и студента, без личной 
коммуникации преподавателей между собой, 
без живого общения студентов друг с другом.    
 
Летом успешно прошла вакцинация сотрудни-
ков, с осени идет вакцинация студентов.    Уве-
рен, что вакцинация – самый надежный способ 
побороть пандемию. Благодарю сотрудников 
и преподавателей, которые ответственно по-
дошли к этому вопросу и своевременно вак-
цинировались. Я вижу, что это дает эффект. 
Уровень заболеваемости в университете среди 
сотрудников, несмотря на четвертую волну, не-
смотря на рекордные показатели в регионе, за-
метно ниже, чем в предыдущие волны. 

Несмотря на сложности, связанные с панде-
мией, университет вошел в два престижных 
рейтинга – Times Higher Education и QS World 
University Rankings. Первый – мировой рей-
тинг лучших университетов, который еже-
годно публикует британский журнал Times 
Higher Education. Среди 60 российских вузов 
ИГУ располагается на 24 месте. В международ-
ном   рейтинге  лучших высших учебных заве-
дений мира QS World University Rankings, пу-
бликуемый ежегодно британской компанией 
Quacquarelli Symonds среди вузов России ИГУ 
занимает 36 место. Это интегральная оценка 
деятельности университета во всех сферах. 
И сам факт присутствия ИГУ в этих рейтингах, 
означает, что это оценка высока: наш универси-
тет относится к лучшим университетам России 
и соответствует международным стандартам.  
 
В этом году существенно вырос объем науч-
но-исследовательских работ. Это позволило 
нам расходовать средства на развитие, вкла-
дывать в инфраструктуру, в том числе научную. 
В поселке Большие коты, на университетской 
научно-исследовательской базе построен кон-
ференц-зал. Это очень значимо: база регулярно 
принимает всевозможные образовательные, 
научные мероприятия. Есть основания наде-
яться, что объем научно-исследовательских 
работ не уменьшится и в следующем году. Это 
позволит нашим преподавателям, научным со-
трудникам продолжать эффективно работать 
по своим научным направлениям.
 
Очное международное сотрудничество, к сожа-
лению, практически прекратилось. Некоторые 
иностранные студенты до сих пор не вернулись 
на учебу. Однако этот процесс начинает размо-
раживаться, осенью к нам все же начали приез-
жать ребята из других стран. В октябре универ-
ситет стал площадкой для встречи делегации 
послов Европейского союза с университетской 
общественностью области. Посол Евросоюза в 

России  Маркус Эдерер  высоко оценил госте-
приимство ИГУ и готовность вуза к встрече, 
на которой обсуждались темы академической 
мобильности между Россией и ЕС, признания 
российских дипломов за рубежом, отношение 
в странах ЕС к зеленой экономике и экологии и 
проблемы, касающиеся пандемии.

В ноябре мы открыли Российско-Монгольский 
ресурсный центр. Мероприятие было приу-
рочено к столетнему сотрудничеству России 
и Монголии. Делегация Совета ректоров Ир-
кутской области приняла участие в юбилей-
ных мероприятиях в Монголии, посвященных 
95-летию с начала обучения монгольской мо-
лодежи в иркутских вузах. Это первый визит в 
Монголию представителей образовательных 
организаций Иркутской области после дли-
тельного перерыва, вызванного эпидемией. 
Встреча с выпускниками иркутских вузов, с 
руководителями монгольских университетов 
была очень теплой. Это важный ресурс про-
движения ИГУ среди выпускников монголь-
ских школ. Российское образование в Мон-
голии продолжает считаться хорошим. Мы 
должны сделать все от нас зависящее, чтобы 
выпускники монгольских школ не забывали о 
том, что географически близкий Иркутск мо-
жет предоставлять широчайший спектр обра-
зовательных программ.

Значимым, на мой взгляд, событием стало от-
крытие обновленного спортивно-досугово-
го центра в здании бывшего Мегаполиса. Это 
стало возможным благодаря сотрудничеству 
с крупными спортивными организациями: Фе-
дерацией бокса Иркутской области и лично 
Сергеем Валентиновичем Силко и Федераци-
ей Панкратиона России. Спортивно-досуговый 
центр пользуется спросом и популярностью у 
студентов и сотрудников, там проходят трени-
ровки, соревнования, спортивные мероприя-
тия. Уверен, что такой объект будет работать на 
развитие массового студенческого спорта, на 
формирование любви к физкультуре и популя-
ризацию здорового образа жизни.

В конце года принято строить планы и загады-
вать желания. Надеюсь, что влияние пандемии 
в следующем году ослабнет, наша жизнь по-
степенно начнет возвращаться в привычное 
русло. Полной победы, скорее всего, не пред-
видится, но хочется, чтобы пандемия как можно 
меньше влияла на нашу работу, на нашу жизнь. 

Берегите себя и близких, будьте здоровы и 
счастливы! Пусть ваши планы претворяются   в 
жизнь, а мечты сбываются. С Новым годом!

Ректор ИГУ 
Александр Шмидт

Дорогие преподаватели, сотрудники, студенты и аспиранты!
Поздравляю всех с наступающим Новым годом!
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12 ноября 2021 года начался Кубок Европы 
по интеллектуальным играм среди студен-
тов. Одной из команд, представлявших Рос-
сию, стала иркутская команда «Кудрявчик и 
Вахривка» – призеры основной дисциплины 
на Студенческом чемпионате России.

Мы поговорили с Александрой Грушиной – 
участницей команды и узнали все подробности 
события и историю команды.

– Саша, привет! Расскажи, пожалуйста, не-
много о Чемпионате Европы по интеллек-
туальным играм. Когда и где состоялся? Как 
проходили игры?
– Привет! Чемпионат Европы по интеллектуаль-
ным играм проходил в Минске 12-14 ноября. В 
рамках Кубка Европы проводился чемпионат по 
четырём дисциплинам: 
Основная дисциплина (она же «Что? Где? Ког-
да?») проводилась в формате: все команды 
играют одинаковое количество вопросов – 90 
(шесть туров по 15). Кто набрал больше, тот по-
бедил.
Дополнительная дисциплина, она же брейн-
ринг, проводилась в двух форматах: с фальстар-
тами и без фальстартов (на выбор команды). Тут 
команды играли один на один.
Эрудит-квартет – на нескольких площадках по 
четыре команды играют одновременно друг 
против друга: два отборочных боя, по итогу ко-
торых проходит половина команд, дальше – чет-
вертьфинал, полуфинал и финал (из каждого боя 
выходят две команды).
Своя игра – индивидуальная дисциплина, на ко-
торую сначала все писали отбор, проходили 64 
лучших, а дальше четыре человека друг против 
друга играют 1/16 финала и далее до финала – из 
каждого боя выходят два лучших.

– Сколько всего было команд? Были ли ко-
манды, которых вы считали самыми сильны-
ми соперниками?
– Всего было 35 команд. 7-8 команд, включая нас, 
вполне равносильно претендовали на три при-
зовых места во всех дисциплинах.

– Как и когда сформировалась ваша коман-
да? Расскажите немного о вас. Какова исто-
рия названия команды?
– Команда существует с 2017 года. За четыре 
года существования в её составе в общей слож-
ности побывало 12 человек, которые менялись 
по мере вырастания из студенческого возраста 
(студенческим считается возраст до 23 лет – 
прим. автора). Собрал команду легенда иркут-
ского интеллектуального движения Алексей 
Скуратов, сейчас он уже не играет. В Чемпионате 
Европы участвовало шесть человек: Александра 
Грушина, Егор Мамонтов, Вадим Ерошкин, Дани-
ил Кузнецов, Андрей Багдуев, Максим Дрофа.
В команде мы все друзья, проводим вместе 
большую часть своего свободного времени. На-
звание сформировалось как каламбур названия 
чешского мультика –«Кржемелик и Вахмурка» и 
фамилий двух известных авторов вопросов ин-

теллектуальных игр – это Александр Кудрявцев 
и Тарас Вахрив.

– Расскажи, пожалуйста, на каких факульте-
тах учится каждый участник вашей коман-
ды?
 – Егор Мамонтов учится в Юридическом ин-
ституте, Вадим Ерошкин на географическом 
факультете, Даниил Кузнецов на факультете пси-
хологии, я на историческом. А Максим Дрофа и 
Андрей Багдуев учатся не в ИГУ.

– Как вы готовитесь к играм? Есть какие-либо 
интеллектуальные тренировки?
– Тренировки есть и заключаются они в том, что-
бы как можно больше играть. Так мы отрабаты-
ваем технику игры,  а это самое важное.

– Вас кто-то поддерживал материально? Или 
все затраты брали на себя?
– Частично билеты оплачивает профком студен-
тов ИГУ в рамках оказания материальной помо-
щи, а остальное всё за свой счёт.

– Есть ли момент, который за чемпионат за-
помнился больше всего?
- Больше всего запомнилась афтепати, когда мы 
всей командой признавались друг другу в люб-
ви, мы ведь стали почти одной семьёй, а этот 
чемпионат последний студенческий у нас с Его-
ром Мамонтовым, остальные ребята младше.

– Есть ли у вас командные традиции?
– Традиций как-то не сложилось, хотя мы очень 
дружны и близки друг другу.

– Сыграла ли пандемия роль в организации? 
Были из-за этого сложности?
– До последнего боялись, что чемпионат перене-
сут в онлайн, как было в прошлом году. Онлайн 
нам тяжелее играется, да и нет той атмосферы. 
К счастью, всё обошлось. На чемпионате есте-
ственно проверяли сертификаты о вакцинации, 
справки о том, что переболел или ПЦР.

– Какие были ожидания от чемпионата?
– Не люблю делать какие-то ставки и прогнозы, 
особенно учитывая количество равных по силе 
соперников. Просто хотели играть по максиму-
му, хотели медали в основной дисциплине и эру-
дит-квартете, так и получилось.

– Какие ощущения от получения призового 
места?
- Безусловно рады, хотя близость к золоту не-
много омрачает, не хватило совсем чуть-чуть до 
чемпионства. Но два серебра на Чемпионате Ев-
ропы – это очень достойно. Главным подарком 
стали те эмоции, которые подарил нам чемпио-
нат и множество замечательных людей, с кото-
рыми успели сдружиться.

– Какие планы на будущее?
– Я планирую и дальше играть уже во взрослом 
зачете. Сейчас тренирую студенческую команду 
второкурсников, ну и также хочу помогать в ор-
ганизации различных турниров. Егор вырастает 
вместе со мной, со мной дальше и будет играть. 
Остальные ребята продолжат побеждать в сту-
денческом зачете ещё два года.

Анна Шиверских
Фото: Алёна Семиусова

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ ИГРЫ –  
МОЯ ЖИЗНЬ

Команда «Кудрявчик и Вахривка» заняла второе место на Чемпионате Европы по интеллектуальным играм

Влад Белоногов, руководитель творческой 
группы «IQGame»:
Так давно повелось, что большая часть 
победителей олимпиад, стобалльников ЕГЭ и 
просто амбициозных талантливых ребят после 
школы уезжает в Москву и Санкт-Петербург, 
поэтому практически всегда пьедестал в турнирах 
по интеллектуальным играм занимают команды 
из этих городов. Это грустная практика, с которой 
никак нельзя бороться. И впервые за всю историю 
турниров одним из фаворитов стала команда из 
Сибири. Это очень крутой прецедент. Надеемся, что 
их будет становиться все больше!
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Уходящий год был богат на события студен-
ческой жизни, которые проходят за преде-
лами аудиторий. Специалисты управления 
социальной и внеучебной работы ИГУ при-
ложили много усилий, чтобы ребята с поль-
зой и удовольствием проводили свободное 
время. В нашем редакционном обзоре под-
водим  итоги года – яркого и насыщенного 
для творческой и спортивной жизни универ-
ситета, а также покажем успехи в улучшении 
бытовых условий в общежитиях и участии в 
федеральных студенческих программах.

СПОРТИВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ 

В 2021 году существенно расширился список 
программ спортивной подготовки внутри уни-
верситета. Сейчас в рамках Центра развития 
массового студенческого спорта ИГУ работают 
более 10 программ индивидуальных и команд-
ных тренировок. Среди игровых видов спорта 
особой популярностью пользуются занятия ба-
скетболом и волейболом, а также фитнес-тре-
нировки: CrossFit, Core&flex, стретчинг, зумба, 
йога, шейпинг. Есть возможности для регуляр-
ных занятий легкой атлетикой и единоборства-
ми – боксом и панкратионом.

Расширились и возможности для тренировок. 
Летом на базе ИГУ на Байкале прошли спор-
тивные сборы для студентов, занимающихся 
в секции по волейболу. С осени часть занятий 

фитнесом проводится в спортивном клубе 
«Весна». После ремонта при спонсорской под-
держке для всех желающих открылась мно-
гофункциональная спортивная площадка на 
улице Волжской, которой сейчас пользуются 
ребята из близлежащих общежитий. Еще один 
уличный спорткомплекс на улице Рабочей по-
явился в рамках городского проекта «Народ-
ные инициативы». Студенты из ближайших 
общежитий выступили с инициативой созда-
ния многофункциональной площадки в непо-
средственной близости от общежитий и Педа-
гогического института. А благодаря активной 
поддержке студентов проект получил финан-
сирование из городского бюджета.

По-настоящему грандиозное и долгождан-
ное событие для спортивной жизни ИГУ – от-
крытый после капитальной реконструкции 
спортивно-досуговый центр на улице Улан-Ба-
торской, в здании бывшего Мегаполиса. Это 
качественно новый проект, реализованный 
при совместном финансировании ИГУ и спор-
тивных федераций. На базе центра открылась 
Иркутская академия единоборств – один из 
самых качественно оснащенных спортивных 
залов для кроссфита, бокса и панкратиона, а 
также профессиональный скалодром.

Таким образом, сейчас у студентов ИГУ появи-
лась возможность заниматься спортом рядом с 
местом проживания и учебы. 

Спортивный бренд ИГУ вышел на федераль-
ный уровень. ИГУ совместно с баскетбольным 
клубом «Иркут» создали профессиональную 
студенческую команду «Иркут ИГУ». Игроки 
провели первые игры в элитном дивизионе 
Ассоциации студенческого баскетбола России 
– Студенческой лиге РЖД 2021.  «Иркут ИГУ» 
имеет статус фарм-команды – резервной для 
основного состава баскетбольного клуба «Ир-
кут». Здесь молодые спортсмены получают 
игровую практику и в дальнейшем смогут по-
пасть в основной состав. А студенты, которые 
занимаются в баскетбольных секциях универ-
ситета могут попасть в фарм-команду.

ТВОРЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

2021 год для Центра культуры и досуга ИГУ 
юбилейный. Несмотря на пандемию и вынуж-
денные ограничения на массовые мероприя-
тия, ЦКД отметил свое 15-летие с размахом. В 
мае прошел масштабный гала-концерт, в кото-
ром выступили все творческие студенческие 
коллективы. А список направлений, где студен-
ты могут реализовать свои таланты, пополнил-
ся еще одной площадкой – экспериментальной 
театральной студией «ST».

В конце ноября состоялся традиционный 
Осенний бал, ставший визитной карточкой 
ИГУ. Подготовка к нему шла два месяца под 
руководством профессиональных хореогра-

ЖИВУТ СТУДЕНТЫ ВЕСЕЛО
Итоги внеучебной деятельности за 2021 год
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фов и нескольких десятков танцующих пар. 
И хотя из-за новых коронавирусных ограни-
чений мероприятие пришлось перенести на 
целый месяц, праздник все же состоялся, как 
и было задумано – ярко, масштабно и с боль-
шим вниманием к постановке и тематике тан-
цев.

Еще одной важной вехой в развитии ЦКД стал 
запуск дополнительных творческих и образо-
вательных программ. Этому предшествовала 
большая подготовительная работа. В резуль-
тате с сентября стартовали пять программ, 
рассчитанных на всех желающих вне зависи-
мости от уровня подготовки: уроки вокала и 
игры на гитаре, курсы визажа и развития лич-
ного бренда, школа ведущих.

В этом году Центр культуры и досуга совмест-
но с драматическим театром им. Н.П. Охлоп-
кова провел конкурс художественного слова 
«ШКиД» (школа имени Достоевского), посвя-
щенный 200-летнему юбилею со дня рожде-
ния писателя. Конкурс проходил в два этапа 
и собрал несколько десятков участников, а 
выступления оценивало профессиональное 
жюри, в состав которого вошли известные и 
опытные иркутские эксперты в сфере искус-
ства. Большой интерес студентов к конкурсу 
дает надежду на развитие такого конкурсно-
го формата в будущем.

– Коронавирусные ограничения для нас – это 
очень тяжелый вопрос, потому что вся наша 
работа в первую очередь рассчитана на оч-
ные форматы. Сейчас, конечно, ситуация не-
сколько лучше, чем в 2020 году. Мы готовим 
новые проекты и останавливаться на достиг-
нутом не собираемся, – отметила руководи-
тель ЦКД Татьяна Ромащенко. 

КОМФОРТНЫЕ ОБЩЕЖИТИЯ

В нынешнем году в общежитиях ИГУ прошел 
большой ремонт. В общежитии № 2 капиталь-
но отремонтировали 84 двухместных комна-
ты, в общежитии № 10 – 100 двухместных ком-
нат. Обновленные комнаты, оборудованные 
комфортной и современной мебелью, уже 
оценили новые жильцы. Кроме жилых комнат, 
оборудованы новые кухни, прачечные, ком-
наты отдыха. В местах общего пользования 
установлена новая бытовая техника: электро-
плиты, стиральные машинки, холодильники.

Большой фронт работ коснулся и других об-
щежитий. В общежитиях №№ 10, 4, 13 и 8 за-
менили окна, провели ремонт мест общего 
пользования в общежитии №3, в общежитии 
№5 обновили оборудование в душевых ком-
натах. А в декабре в общежитиях №№ 3 и 9 
проходит ремонт вентиляционных шахт.

– В части развития студенческих общежитий 
мы руководствуемся стратегией развития 
университета и комплексным подходом в соз-
дании комфортных условий для студентов.В 
разных общежитиях проведены капитальные 
ремонты, отремонтированы инженерные сети, 
вентиляции, крыши, места общего пользова-
ния, заменены окна. Это не все результаты, 
работа будет продолжена и в следующем году, 
– сказал заместитель начальника управления 
социальной и внеучебной работы Каржас Ка-
раулов.

СТУДЕНЧЕСКИЙ ТУРИЗМ

ИГУ стал одной из первых пилотных площадок 
федеральной программы СТУДТУРИЗМ.РФ. 
Благодаря программе студенты могут эконо-
мить на проживании в своих путешествиях по 
России. 

В июле и августе ИГУ встретил 73 студента из 35 
российских вузов. Для приема гостей универ-
ситет выделил комфортабельные номера на 
студенческой базе на берегу Байкала. Кроме 
того, для участников программы подготовили 
интересные экскурсионные и туристические 
программы.

– Первый день был ознакомительным, мы гу-
ляли по лучшим местам Иркутска. Я открыла 
для себя старинные улицы города и увидела 
тот самый колорит Восточной Сибири в ка-
ждой мелочи, а в особенности в символе Ир-

кутска  – бабре.   Второй день был посвящён 
путешествию в посёлок Шаманка – один из са-
мых запоминающихся моментов поездки. Вос-
хождение на гору, пикник на утесе, подвесной 
мост невероятной красоты – все это настолько 
сильно проникло в глубины души, что каждая 
мелочь небольшого поселка, холодная вода 
Иркута и тяжелое восхождение по крутому 
склону заставили мою душу петь оды прекрас-
ной природе окрестностей Иркутска. В третий 
день мы познакомились с могучим Байкалом, 
это было впечатляюще, – рассказала участница 
программы, студентка СФУ Арина Пригода.

В свою очередь, студенты ИГУ по программе 
студтуризма смогли отдохнуть в Крыму, посе-
тили Красноярский край и побывали на Алтае. 

ИГУ останется партнером программы студту-
ризма и в 2022 году. Университет планирует 
расширить выбор культурно-познавательных 
программ и туристических маршрутов, в раз-
работке которых смогут принять участие сами 
студенты. Поэтому каждый может присоеди-
ниться к программе в качестве туриста, волон-
тера или экскурсовода.

Андрей Щепин

– Результаты работы нашего управления 
открывают новые горизонты развития. Проекты, 
которые предлагают сами студенты получают 
реальное воплощение, заметно растет уровень 
оснащения спортивных залов и площадок, 
творческие курсы и мастер-классы стали 
современными и актуальными для студентов 
различных факультетов. В этом году в Ассоциации 
студенческого баскетбола довольно успешно 
выступает баскетбольная команда университета. 
Приятно и то, что работа управления выходит 
за рамки Иркутска и создает возможности для 
студентов по всей стране, например, благодаря 
программе развития студенческого туризма 
станет ближе мечта многих – побывать на Байкале. 
И это только начало пути, – прокомментировал 
начальник управления социальной и внеучебной 
работы Александр Манзула. 
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Новый год – волшебный праздник. Мы 
всегда ждем боя курантов, чтобы загадать 
желание и верим, что оно непременно сбу-
дется. Но больше всего ждут этого празд-
ника, конечно, дети. Ждут, когда придут 
Дед Мороз со Снегурочкой, ждут утро пер-
вого января, чтобы заглянуть под елку и 
найти заветные подарки. В этом году мы 
попросили преподавателей и сотрудников 
университета поделиться с редакцией сво-
ими детскими фотографиями и воспоми-
наниями о том, как они встречали Новый 
год, когда были маленькими. Публикуем 
эти милые, добрые, а иногда и смешные 
истории.

Ирина Федосова, заместитель директора 
по общим вопросам Педагогического ин-
ститута

Новогодние традиции в детстве связаны как 
с подготовкой праздника, так и с его  насту-
плением. Обязательно красиво и ярко укра-
шалась вся квартира, дети рисовали большую 

открытку на ватмане с поздравлением. Она 
размещалась в главной праздничной комна-
те, где стояла украшенная елка.  Новогоднее 
дерево обязательно было настоящее. Запах 
праздника – это запах ели и мандаринов. 
Мама обязательно пекла рыбный пирог, а 
дети сами делали мороженое, которое назы-
валось «Мартышки».  

После боя курантов все выходили на улицу, 
зажигали бенгальские огни, приносили хло-
пушки и запускали фейерверки. Вместе с со-
седями устраивали массовое катание с горок 
(и дети, и взрослые), игры в снежки, катание 
на санках и коньках. А дома продолжались се-
мейные игры: лото, карты и др.

Екатерина Огородникова, помощник рек-
тора (на фото справа)

У нас в семье не было организованных ново-
годних традиций, они невероятным образом 
создавались сами. Самый яркий случай та-
кой. Однажды давным-давно, когда я и мои 
сестры-близняшки были совсем маленькими, 
папа не успел заранее купить и поставить 
елку (у нас дома признавали только насто-
ящие, искусственные елки не считались до-
стойными украшать главный праздник года). 
Но мы не остались без этого чудесного но-
вогоднего символа. 31 декабря днем папа 
принес к нам в дом чудом где-то добытую, по-
следнюю-распоследнюю елку, ведь все елоч-
ные базары уже не работали. Естественно в 
последний день декабря и без украшения 
елки дел хватает, поэтому вечер подкрался 
почти незаметно. Когда часы показали один-
надцать вечера, мама громко объявила, что 
мы все вроде бы успели, только вот елка-то 
все еще не украшена! И папа в экстренном 

режиме принялся ее устанавливать, а мы по-
лезли за игрушками и советской гирляндой, 
которая, как обычно, сразу не загорелась! 
Спотыкаясь друг о друга, смеясь и радуясь 
этой новогодней суматохе, мы украсили елку 
почти мгновенно и без четверти двенадцать, 
наконец, окружили нашу пышную долгождан-
ную зеленую красавицу и зажгли огоньки. 
Ровно в полночь мы все вместе встретили 
Новый год кто-то лимонадом, кто-то шампан-
ским под свет гирлянды, только что украшен-
ной елочки. 

И с тех пор перед встречей каждого Нового 
года папа устанавливает и украшает елку в 
самый последний час декабря, следуя этой 
спонтанно заведенной новогодней традиции.

Алексей Корольков, профессор кафедры 
динамической геологии

Я родился в городе Балее Забайкальского 
края, до 17 лет учился в школе и жил в ма-
леньком частном доме. Семья была очень 
бедной: у нас не было телевизора, холодиль-
ника и многих других бытовых предметов. 
Новогодних праздников в семье не прово-
дилось или мне они ничем особенным не 
запомнились. Новый год отмечался в школе 
или клубе, где обычно наряжали большие 
сосны вместо елей, которых трудно най-
ти в ближайших к Балею лесах. Готовили 
концерт, где я часто читал стихи или прозу. 
 
Один новогодний праздник отмечался дваж-
ды. Это был новый 1964 год. В ноябре и де-
кабре 1963 года я был в «Артеке», где учился 
в школе. Новогодний Крым запомнился дож-
дем, пальмами с мокрым снегом на ветках, 

«КАКОЙ ЖЕ ЭТО ДЕД 
МОРОЗ, МАМА?  

ЭТО ЖЕ НАШ САНТЕХНИК 
ИЗ ДЕТСКОГО САДА!»
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штормом на море и щемящими стихами А.С. 
Пушкина. В Артеке  было много кружков по 
интересам, где развивали детские таланты. 
Один из них – кружок экскурсоводов по пуш-
кинским местам Гурзуфа – я и выбрал. Ребятам 
нравилась, когда я рассказывал о великом 
поэте, читал его стихи. Но в новогоднюю ночь 
они звучали по-особому: все понимали, что 
расстаются навсегда. Когда приехал домой, то 
неустанно рассказывал об Артеке на новогод-
них праздниках в школе и в нашем клубе. 

Малгожата Рапач-Долишня, старший пре-
подаватель польского языка в ИФИЯМ и 
ФБКИ

Зимние праздники для меня начинались (и на-
чинаются до сих пор) шестого декабря, когда к 
детям в Польше (и не только) приходит Святый 
Николай. Это самый замечательный Святый, 
который приносить подарки. Делает он это 
ночью, поэтому ты одновременно не можешь 
уснуть и хочешь этого, потому что знаешь, что 
он придёт только тогда. Когда я была малень-
кая, уже в ноябре делала себе свой календа-
рик, который заканчивался шестого декабря, 
и ежедневно отрезала оставшиеся до этого 
волшебного дня даты. Потом совсем скоро 
наступало Рождество. Я обожала запах насто-
ящей ели. Её ставил мой папа в большой ком-
нате немного раньше, и я, уходя в свою комна-
ту, прямо тосковала по ней. Я любила лежать 
на полу под елью и смотреть на разноцветные 
огоньки украшающей её гирляндки. Люби-
ла смотреться в шарики как в зеркало  – это 
очень забавно. Любила есть конфеты, которые 
висели на ёлочке – ни одни другие не были та-
кими вкусными!  А прежде всего, любила эту 
ёлочку наряжать. Вместе с моими братьями и 
сестрой. Мы это обычно делали в канун Рож-
дества, в Сочельник. Договаривались с мамой, 
что сделаем это вместе, но обычно не могли 
её дождаться и рано утром, проснувшись, ещё 

в пижамах, брались за дело. Очень часто за-
канчивалось это потерей самого красивого 
шарика, который от нашего пыла падал на 
пол. Но мы не прекращали это увлекательное 
ежегодное занятие, несмотря даже на мамино 
недовольство. Вечером в Сочельник мы вме-
сте садились за стол и съедали традиционные 
блюда, приготовленные мамой и бабушкой. 
До этого мы разделяли между собой рожде-
ственский хлеб, который по-польски называ-
ется «оплатек», желая друг другу всего самого 
лучшего. Читали тоже отрывок из Священного 
Писания о рождении Иисуса. После празднич-
ного ужина мы пели колядки, которых в поль-
ской традиции очень много, и они очень кра-
сивые. Потом заглядывали под ёлку в поисках 
подарков, принесенных Ангелочком.  В канун 
Нового года прощалась со временем, которое 
ушло, рисовала картинки, на которых устав-
ший старый год уходит вдаль, или иногда его 
встречу с маленьким новым годом. До сих пор 
люблю это волшебное время. Люблю огоньки 
гирляндок, запах ели, мандаринов и снег, иду-
щий за окном.

Саяна Вологжина, декан географического 
факультета

Новый год для меня – традиционно семей-
ный праздник, который всегда отмечается в 
кругу семьи и только дома. Наверное, как и 
во многих семьях, мама с папой готовили кра-
сивый и вкусный стол, а мы с братом ждали и 
гадали, что же нам принесет Дедушка Мороз. 
Сначала мы провожали Старый  Новый год, 
потом встречали Новый, и все это обязатель-
но под аккомпанемент «Голубого огонька на 
Шаболовке». После 12 часов ночи все сосе-
ди встречались на улице и под взрывы фей-
ерверков поздравляли друг друга с Новым 
годом. А в час ночи папа вел нас на площадь 
кататься на горке. Новогодние подарки мы 
находили только утром первого января под 
елкой, потому что, как говорила мама, Дед 
Мороз приходит только тогда, когда дети спят.  

Дмитрий Матвеев, начальник учебно-ме-
тодического управления

Помню, как однажды на новогоднем утренни-
ке, когда мне было пять лет, я без особого ин-
тереса смотрел на всё происходящее. Дед Мо-
роз придумывал различные конкурсы, но я не 
желал участвовать. Когда мама спросила, по-
чему я не обращаю внимания на Деда Мороза, 
мой ответ был прост: «Какой же это Дед мороз, 
мама? Это наш сантехник  из детского сада!». 
 
Самая главная новогодняя традиция из моего 
детства – это установка и украшение ново-
годней ёлки! Дедушка приносил живую ёлку, 
которая казалась мне громадной. Её аромат 
распространялся по всей квартире. Очень 
любил закреплять на ёлке особые игрушки, 
которые были на прищепке, а не на ниточ-
ке. Украсив нижнюю часть ёлки, я передавал 
эстафету родителям, которые украшали ее 
уже сверху.

Николай Буднев, декан физического фа-
культета

Главной новогодней традицией всегда была 
упирающаяся в потолок елка, а высота потол-
ка была почти четыре метра. Ставили и на-
ряжали елку мы всегда перед самым Новым 
годом, 31 декабря. Было много самодельных 
игрушек, а под елкой обязательно Дед Мороз 
со Снегурочкой. Но самое интригующее – по-
дарки от Деда Мороза, которые мы находили 
под елкой первого января.   К шести годам я 
начал сомневаться, что подарки именно от 
Деда Мороза, а не от родителей, но когда я 
увидел проезжавшего в санках мимо нашего 
дома Деда Мороза, то поверил, что он суще-
ствует, и именно он подкладывает ночью по-
дарки под елку.

Новый год всегда был самым главным и са-
мым веселым праздником, хотя это был всего 
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В НОВЫМ ГОДОМ

ИРКУТСКИЙ

УНИВЕРСИТЕТ

один праздничный день. Встречали его, как 
правило,   в своих квартирах,   но уже к часу 
ночи весь дом становился одной большой 
семьей. Все соседи ходили друг к другу в го-
сти, выходили во двор, где тоже была елка. 
Современных фейерверков тогда не было, 
но мы стреляли из ракетниц, которые были у 
геологов для работы в экспедициях, катались 
с ледяной горки. Это было очень счастливое 
время, когда все люди были людьми!

Надия Гафиева, ведущий специалист по 
связям с общественностью (на фото слева)

Весь Новый год – это сплошная семейная 
традиция. Сначала вы все вместе наряжаете 
елку (примерно 26-28 декабря), совершая все 
необходимые ритуалы: протираете все ветви 

(елка была искусственной), проверяете лам-
почки в гирляндах, бережно развешиваете 
игрушки, некоторые из которых достались 
маме еще от ее бабушки.

Потом ты засыпаешь под яркие мигающие 
огни и с трепетным ожиданием чуда. Первой 
всегда просыпалась и будила всех сестра, а 
мне обычно требовалось время, чтобы прий-
ти в себя и осознать свой подарок. А в саму 
новогоднюю ночь мы всегда находили на вет-
вях елки киндер-сюрпризы, которые остав-
лял нам Дед Мороз, пока ходили на улицу 
запускать фейерверки. Мама, ну точнее Дед 
Мороз, до сих пор так делает, да и я сама пер-
вым делом иду проверять елку.

Еще мы с сестрой всегда готовили программу 
для родителей – наряжались разными персо-
нажами и устраивали конкурсы, сценки, лоте-
реи. Даже заранее копили деньги на подарки. 
А первого января мы шли в гости к бабушке и 
дедушке, чтобы отметить наступивший год со 
всеми родственниками.

 
Татьяна Банько, доцент кафедры физкуль-
турно-оздоровительного центра

Не все сейчас даже поверят, какую в моей 
семье родители соблюдали новогоднюю тра-
дицию, для нынешнего времени это не более, 
чем смешной факт. В моем детстве было очень 
тяжело с продуктами, особенно в небольшом 
городе Зиме, в котором мы тогда жили. Поэ-

тому на новогодний стол для каждого члена 
семьи мы вместе готовили каждому по целой 
курице!   Совсем маленькая ростом, худень-
кая, я ждала такого праздника живота, но 
устав от вечерних хлопот, я засыпала около 
елки, и частенько моя курица не дожидалась 
меня. Видимо поэтому, это так и осталось не 
отмеченным на моем телосложении! 

Нина Буланова, руководитель департа-
мента инновационного развития Юриди-
ческого института (на фото стоит)

В нашей семье много новогодних традиций, 
ведь праздники и хороши своей ритуаль-
ностью. Елка, ящик с игрушками и отдельно 
звезда. Елочные игрушки рассматриваем и 
вспоминаем, откуда эта Снегурочка на при-
щепке, которая видела Ленина, к сожалению, 
уже с один глазиком. А вот старый знакомый 
Мальчиш-Кибальчиш, бережно завернутый в 
вату. О, сова, она светится в темноте. Конеч-
но, без разбитых игрушек не обойтись, но это 
тоже традиция. Потом само празднование Но-
вого года – обязательно с родителями. С бла-
годарностью провожаем старый год, каждый 
из нашей большой семьи вспоминает, чем 
запомнился год, смотрим фотографии. Потом 
кульминация! В Новый год надо впрыгнуть, 
приземлиться на обе ноги и сделать это точ-
но с последним ударом курантов. Первое ян-
варя – доедалки, посиделки, походы в гости к 
тетушкам. А второго января, обязательно ле-
пим пельмени, едем на горку, в лес и на при-
роде под костерок дружно съедаем по тарел-
ке вкуснющих домашних пельменей. Новый 
год и Рождество – теплые, уютные и добрые 
семейные праздники. Пусть в ваших семьях 
будет все укладисто и спокойно, мира, благо-
получия, радости и счастья. Будьте здоровы!  

Подготовила Людмила Добосова


